

No. 148

# さい議会だより



タラの豊漁に沸く牛滝漁港（関連記事：8、13ページ）

12月定例会

報酬等の条例を改正…… 3ページ

一般質問に4人登壇… 8~13ページ

新シリーズ むらのこどもたち… 16,17ページ

平成21年第4回定例会は、12月14日から16日までの3日間の会期で行なわれました。

村長から、補正予算案5件、条例案3件、その他の議案7件、教育委員の人事案2件の計17件、議員から議会に関する条例案など2件が提出され、それぞれ全会一致で原案どおり可決・同意しました。

# 各会計補正予算案を可決

～ 地域情報通信基盤整備事業などが実施されます～

(関連記事：5ページ)

会 計	補 正 前	補 正 額	補 正 後
一 般	31億4008万9千円	5億5234万8千円	36億9243万7千円
	※地域情報通信基盤整備事業に要する経費 ユビキタスタウン構想推進事業に要する経費	4億6208万4千円 6908万6千円など	
特 別 会 計	簡易水道	1億6365万5千円 ※共済組合負担金率の変更に伴う共済費の増額など	3万1千円 3万1千円
	下水道	1億8373万円 ※共済組合負担金率の変更に伴う共済費の増額など	6万2千円 6万2千円
	国民健康保険	4億1614万5千円 ※一般被保険者医療費の伸びに伴う増額	819万7千円 836万円など
	介護保険	2億8177万9千円 ※居宅介護サービス給付費の給付見込みによる減額 介護予防サービス給付費の給付見込みによる増額 特定入所者介護サービス費の給付見込みによる増額	△13万4千円 △485万8千円 191万2千円 199万9千円など



坂井一尚氏  
(牛滝)

教育委員 坂井一尚氏の任期が平成二十一年十二月二十六日で満了するため、引き続き同氏を教育委員に任命することに、全会一致で同意しました。

再任 教育委員  
坂井一尚さん



津田秀子氏  
(大佐井)

教育委員 津田秀子氏の任期が平成二十一年十二月十九日で満了するため、引き続き同氏を教育委員に任命することに、全会一致で同意しました。

再任 教育委員  
津田秀子さん

# 長期欠席議員の議員報酬減額を決定

議会活動ができない期間	減額の割合
90日以上 180日未満	△20%
180日以上 270日未満	△30%
270日以上 365日未満	△40%
365日以上	△50%

※ 欠席期間中に期末手当の基準日を迎えた場合、減額した報酬月額をもとに計算します。

※ 欠席期間中に期末手当を支給します。

※ 議会活動ができるようになつた場合は、その月から全額支給します。

※ 欠席期間中に期末手当を支給します。

【変更前】  
届け出によつて欠席の日数を確認し、九十日を越えた翌月から報酬月額を二十%減額する。

【変更後】  
届け出によつて欠席の日数を確認し、九十日を越えた翌月から報酬月額を二十一%減額する。

例：病気療養のため百六十日間青森市内の病院に入院。議長に届け出て本会議や委員会などを全て欠席した議員

議員報酬は全額支給する。

議員の提案により条例を改正し、平成二十二年一月から、長期に亘り議会活動ができない議員の議員報酬および期末手当を減額することを決めました。



これまで議員が本会議、委員会、各会議などを欠席する場合、当日の会議時刻までに議長に届け出ることになりました。

これからは、会議の有無に係わらず七日以上の長期に亘つて議会活動を休止する場合は「長期欠席届」を、九十日以上の長期欠席者が再び議会活動に復帰する場合は「出席届」を提出することを義務化しました。

## 届け出を義務化

【出席届】  
長期欠席届を提出し九十日以上議会活動を休止した議員が、議会活動を再開する場合

【長期欠席届】  
招集された本会議、委員会などに出席できない場合（七日未満）

入院や出張などで自宅を離れ、議員としての活動が七日以上できないことが見込まれる場合

平成22年4月実施

# 機構改革の効果は

総務課  
行政財政改革室  
住民福祉課  
産業建設課



総務課  
住民福祉課  
産業建設課

【職員の年齢構成】(平成21年12月末現在)

18歳～25歳	1人
26歳～35歳	17人
36歳～45歳	13人
46歳～55歳	16人
56歳～60歳	10人
一般職員計	57人

竹内委員  
平成二十二年四月実施予定の機構改革の効果とは。

少數精銳で

最大の効果を

村長  
職員数が年々減少しているため、少ない職員でも最大の効果を上げられる体制を構築する。ひとつの課に対する配置職員数は多くの裁権限を副理事などにも持たせ、課をまとめていきたいため、現在は課長・室長にしか与えられなかつた決まり。

村長  
平成二十三年度には職員を採用したいと考えている。

平成23年度の採用を予定

川畠委員  
現在の職員の年齢構成を見ると、平均年齢が上昇しつつある。新しい職員の補充を考えるべきではないか。

村長  
職員数が減少し、職員個々の負担が増しているとは思うが、財政的に平成二十二年度の採用は断念した。

平成22年度は採用を断念

川畠委員  
早い時期に一人でも若い方を採用すべきと考へるが。

保育所の指定管理者制度導入に伴い、四月から保育士が役場の事務職員へ配置換えとなるため、経験を積み、即戦力になることを期待している。

**職員を採用せよ**

川目地区

# 携帯電話のエリア整備は

参事・総務課長  
二十五mの鉄塔（アンテナ）を川目林産加工センターの横に建設し、地区内とカモシカラインの一部をカバーする計画である。

林産加工センター周辺に建設

工藤委員  
「川目地区に係る総合整備計画」が、携帯電話等エリア整備事業をふまえて策定される。



川目林産加工センター周辺に鉄塔を建て  
川目地区の携帯電話エリアを整備する



告知システムのデモンストレーション

# ユビキタスタウン構想推進事業 高齢者の見守りシステムを導入

## ユビキタスタウン構想推進事業

総務省が実施している、情報通信技術（ICT）を集中的、効果的に活用した地域住民が生活利便の向上、安心・安全を実感できる街づくり事業。ユビキタスの技術により、人が人らしく生きるための支援を受けられる社会づくりを推進します。

## 地域ICT利活用推進 佐井村見守り・告知ネットワーク構築事業

### 【事業概要】

65歳以上の高齢者を含む世帯へ機器（小型画像情報端末）を配置し、簡単な操作で役場や各団体からのお知らせを見て・聞くことができるようになります。

情報技術に関する世代間、世帯間格差を補完したシステムとネットワークにより、住民の利便性向上と安心安全な環境を構築します。

### 【期待される効果】

情報通信手段の均質化により、いつでも誰でも地域に関する情報の取得と発信が可能になることで、医療救急体制の補完、防災・安否確認手段の確立を目指します。

さらに、産業振興への活用、人づくり活動への利活用に波及させることが期待されます。

## ブロードバンド基盤整備

### 川岸委員

地域情報通信基盤整備事業は当初、地域活性化・公共投資臨時交付金を九十%充當するため、村の実質負担は一千万円弱との説明を受けていた。国の事業費圧縮などによる村の財政負担の増額は。

**行財政改革室長**

交付金の充当率は八十五%程度となる見込みである

1千万円から  
2千万円の負担に

が、最低ラインの八十%と仮定した場合、村の実質負担は二千万円強となる。また、それに伴い起債（村の借入金）が当初の三千万円から六千万円に増額となることから、これ以上の金額になると財政運営に支障を来たすことが懸念される。

### 工藤委員

地域情報通信基盤整備事業は、住民の多くが期待している事業であるが、予算の関係で、計画していたものより機能性の低い機種を全世帯に六十五歳以上の

方がいる世帯には映像も見られる機種をもう一台配置するよう計画が変更されている。

住民に公平なサービスを提供するため、統一した機種を購入できないか。

### 事業費圧縮で 全世帯統一できず

### 参事・総務課長

当初、地域情報通信基盤整備事業で基盤整備を行ない、全世帯に同じ端末機の導入を計画していたが、事業費が圧縮されてしまったため、高齢者のいる世帯にはユビキタスタウン構想推進事業を活用し、見守りシステムを別に導入する計画とした。

### 平等なサービスを 提供したい

財政状況を見ながら、早い機会に平等なサービスを提供できるようにしたい。

鋭意努力し、対象とならない世帯のみなさんが不満を持たないように進めていく。



建設中の保育所を視察（12月15日）

## 新保育所 3月完成予定

## 現保育所の利活用は

**宮川委員**

保育所新築に伴い、現在の保育所の活用を考えてい  
るか。

一部解体し

倉庫とする

村長

増築した部分を残して解  
体し、寿荘（緑荘）に保管  
している物品を移し替え  
る。部分の土地の利用は。

盗難対策と  
土地の利用は

**宮川委員**

現保育所へ保管する物品  
の盗難対策と、解体した部  
分の土地の利用は。

グラウンドは  
開放する

村長

正門を補修し、施錠す  
る。グラウンドの遊具は撤去  
するが、子どもたちが遊べ  
よう通用口からの出入り  
は可能とする。また、土地  
の賃借を希望する方もある  
ようなので、十分検討した  
い。

寿荘などの処分は  
はどうするのか。

**宮川委員**

寿荘と旧消防分署の処分  
はどうするのか。

業者と消防団員に  
協力を願う

村長

寿荘と旧消防分署は建設  
業者および消防団員にご協  
力いただき、少ない経費で  
解体したい。

## 保育所移転後 サルの侵入を防げ

**竹内委員**

現保育所に隣接する山村  
広場にもサルが出没するよ  
うだが、児童の安全対策  
は。

対策は  
検討していい  
ない

状況を見て  
対応する

木の枝を  
切り落としては

周辺の木々の枝を落と  
し、サルが木に登れないよ  
うにしては。

住民福祉課長  
電気柵を設置すると、逆  
に児童が感電する恐れもあ  
る。モンキードッグでの追  
い払いも有効と思われる  
が、具体的な検討をしてい  
ない。

## 漁港の長寿命化計画

# 十分な 説明が必要

**川畠委員**

矢越・磯谷漁港の長寿命  
化のための調査負担金が計  
上されている。地区および  
漁業者への説明は。

計画の説明を  
実施する

産業建設課長  
県管理漁港のため、事業  
は県が実施することになる  
が、地区の方へは計画があ  
ることと調査の内容を説明  
する。ご意見を伺い、対応  
できるものは対応したい。



調査対象となっている矢越漁港

# ホームページ・広報紙の充実で 広告収入を

川岸委員

ホームページなどで、積極的に村の情報を発信しているか。

ホームページをリニューアルする

参事・総務課長

新年度には、ホームページのリニューアルを予定している。議会のページの新設や、村の情報をブログ形式で発信することを計画している。

封筒への  
広告募集は

広報紙に広告が増えると、記事が制限される懸念もある。文書の発送に使用する封筒への広告はどう

川岸委員

広報紙に広告が増えると、記事が制限される懸念もある。文書の発送に使用する封筒への広告はどう

効果的運用を考えたい

村長

村・企業にメリットがあるよう、効果的な運用を考えたい。

土地・立木の補償  
交渉が難航

村長

国有地の平米あたりの単価、直徑4cmから補償対象とする立木価格の折り合い

## 福浦川目線整備事業 補償費の見直しが必要

宮川委員

福浦川目線整備事業の第三期工事に係る国有地の土地購入費と立木補償費が、第二期工事より増額になっているが。

第2期工事を参考に交渉中

産業建設課長

国有地並びに民有地の買取りは村が手続きを進めているが、申請後面積と単価を下北森林管理署が設定する。

宮川委員

今後の計画と現在の進捗状況は

宮川委員

今後の整備計画と、現在の進捗状況は。

第2期工事は  
100mの舗装のみ

産業建設課長

第二期工事は約百mの舗装工事を残すのみとなつており、来年度以降の第三期工事の実施も県の確約を得ている。

規模の小さい当村の広報紙は、企業をPRする効果が少ないと思われる。しかし、地方公共団体の広報紙という「安心・信頼」をもつて勧誘したい。

参事・総務課長

「安心・信頼」で  
勧誘する

読者が増えれば  
広告収入の増加も

川岸委員

ホームページや広報紙を見る人が増えれば、広告収入も多く得られるのではないか。



下段に広告が入った「広報さい」1月号



福浦川目線（第3期工事）整備計画区間

が付かない状態である。

秋田市の東北森林管理局へ出向き、調整をお願いするつもりである。

類似価格を参考に、単価六百円で予算を計上している。現在、単価五百五十円を提示されているが、村としては第二期工事と同じ四百八十八円で交渉している。

類似価格を参考に、単価

六百円で予算を計上してい

る。現在、単価五百五十円

を提示されているが、村と

しては第二期工事と同じ四

百八十八円で交渉してい

る。



# 玉の事業仕分けの影響は

坂井議員

政権交代により国の補正予算の見直しや凍結が行なわれたが、当村への影響は。



漁港整備の経費は10%程度の減額が見込まれている

本長

大きな影響はない

地域活性化・経済危機  
策臨時交付金事業は予定ど  
おり実施できる見込み。

**行財政改革室長** 総務省は一兆円の上積みを要望しており、昨年度込みの交付額は確保できるとの予想している。

## 地方交付税の

見直しは

公共事業

## 見直しの影響は

## 影響は。 公共事業の見直しによる

## 漁港整備事業 10%程度減額主

水産基盤整備事業（漁港整備事業）は十%前後の削減が予想されている。

## 魅力的な 地域づくりを

新政権の地方交付税では、それぞれの自己責任で積極的な地域づくりを求めている。魅力的な地域づくりを中央にアピールするなどによって、予算獲得が有利になるのではないか。

## 「地域づくり」 試される時期

「地域づくり」が試される時期が来たと理解している。

づくりを進めるうえで必要不可欠である。実現に向けてさらなる努力が必要ではないか。

魅力的な村づくりの基本として「支えあうむらづくり」がある。

国・県に村の状況を伝え、理解を求めたい。また行政・議会・住民の連携を深め、ともに努力していくたいと考えている。



ブロードバンドによる遠隔医療の実施が求められる



工藤明道議員



建設予定地は放牧地として利用されているため  
農地転用などの手続きを経て工事に入る予定

**工藤議員**  
原田地区に計画されている  
風力発電事業は、今後どう  
のよう進められるのか。

**平成22年7月  
工事着工の予定**

**村長**  
六月に、事業者である  
「さくら風力」が議会合同  
常任委員会へ計画を説明し

ている。また、国の地域新  
エネルギー等導入促進対策  
費補助金の交付申請を行な  
い、十一月に採択されてい  
る。

平成二十二年一月には建  
設予定地の地権者および利  
用者への説明を行ない、七  
月には基礎工事に入る予定  
である。

**工藤議員**  
どが必要ではなかつたかと  
考えている。  
**風況調査の結果は**

電源開発㈱では、村内へ  
風力発電施設建設に向けた  
風況調査をしているが、そ  
の結果は。

**大間での風力発電  
報道に驚き**

**工藤議員**  
電源開発㈱による大間町  
での風力発電事業計画が、  
突然報道された。隣接村へ  
の配慮を欠いているのではないか。

**報道前の報告が  
必要だつたのでは**

**村長**  
大間原発を中心として、  
ともに地域の発展を願う隣  
接の風間浦村と当村に、事  
業者である電源開発㈱また  
は大間町から事前の報告な  
どがない。

**工藤議員**  
新たな事業者の  
誘致は  
新規事業者を誘致する  
考えはない。

**村長**  
風力発電事業は環境・エ  
ネルギー対策、地域振興に  
資するものであり、積極的  
に推進する必要がある。

**大間原発関連業者  
誘致したい**

しかし、東北電力㈱の抽  
選制度や送電線の容量問題  
などのため、事業の実施に  
は至っていない。

**大間原発関連業者  
誘致したい**



複数の風車が立ち並ぶ風力発電建設地  
(野辺地町)

# 風力発電事業で地域振興を





川畠勲夫議員

# 2010年12月新青森駅開業 観光体制を強化せよ

川畠議員 平成二十二年十二月、東北新幹線八戸～新青森が開業される。仏ヶ浦を訪れる観光客が増えていると聞くが、どのように誘客を図るのか。

## 観光関係者の意識改革に努める

村長 シライイン株では、発着時間調整するための検討がされている。

## 仏ヶ浦へのエレベーターは

川畠議員 平成六年ころに計画的につながった「仏ヶ浦エレベーター構想」はどうなったか。

十二億円を要すること、利用者数や効果を考えると、断念せざるを得ない。

## がんかけ池の整備が必要

### 川畠議員

数年前、がんかけ公園の池の水蓮が増え、水の流れを妨げているとして、行政が一部の泥を撤去したが、今は元の状態に戻っている。住民提案型事業で整備を提案した団体もあったが、不採択となっている。



東京～八戸を結ぶ東北新幹線「はやて」

川畠議員 青森港からボーラスターに乗り、来村する方も多くなると思うが。

## ボーラスターでの来村者増加も

川畠議員 平成十二年度に青森県地方行政連絡協議会で調査検討の要望が提案され、平成十九年度までは下北総合開発期成同盟会の要望事項として県に要望していたが、平成二十年度からは削除されている。

川畠議員 平成二十一年五月に開催された環境保全推進協議会総会での事業報告によるところ、募金額は平成十九年度が八万五百十八円、平成二十一年度は下北総合開発期成同盟会の要望事項として県に要望していたが、平成二十年度からは削除され

川畠議員 平成二十一年五月に開催された環境保全推進協議会総会での事業報告によるところ、募金額は平成十九年度が八万五百十八円、平成二十一年度は下北総合開発期成同盟会の要望事項として県に要望していたが、平成二十年度からは削除され

## 観光パンフレット作成費に充当

川畠議員 がんかけ池はNPO法人ゆいっこクラブが指定管理者として管理している。環境整備に配慮するよう要望しているが、萱の刈り取り

川畠議員 昨年度実施した外部ヒアリング（事業仕分け）でも

川畠議員 平成六年ころに計画的につながった「仏ヶ浦エレベーター構想」はどうなったか。

川畠議員 アルサスと仏ヶ浦に募金箱を設置し、仏ヶ浦環境整備のための募金を募り、結果、募金額と使途はどうなっているか。

川畠議員 数年前、がんかけ公園の池の水蓮が増え、水の流れを妨げているとして、行政が一部の泥を撤去したが、今は元の状態に戻っている。住民提案型事業で整備を提案した団体もあったが、不採択となっている。

川畠議員 村長は「観光協会と商工会の合併を目指したい」と再三述べているが、話し合いは進んでいるのか。

川畠議員 観光協会と商工会は、商工会は観光協会のすべての業務を受託できる体制であるが、観光協会は事務職員で対応し、人件費については村の補助を受けず、経費の削減ができることがら存続させることであ

川畠議員 下北観光協議会と村が一体となつた誘客を図り、観光に携わる方々の意識改革、意欲の向上に努める。

川畠議員 また、観光の拠点であるアルサスと周辺の環境整備を実施し、観光客などの利便性向上を図る。

川畠議員 フラットな仏ヶ浦環境整備のための募金を募り、結果、募金額と使途はどうなっているか。

川畠議員 だけでは不十分であると認識している。土砂の撤去などは財政状況を見極めたうえで対応したい。

川畠議員 だけでは不十分であると認識している。土砂の撤去などは財政状況を見極めたうえで対応したい。

川畠議員 下北観光協議会と村が一体となつた誘客を図り、観光に携わる方々の意識改革、意欲の向上に努める。

川畠議員 また、観光の拠点であるアルサスと周辺の環境整備を実施し、観光客などの利便性向上を図る。

川畠議員 フラットな仏ヶ浦環境整備のための募金を募り、結果、募金額と使途はどうなっているか。

川畠議員 だけでは不十分であると認識している。土砂の撤去などは財政状況を見極めたうえで対応したい。

12月定例会



通常の便には空席が目立つ

## 下北交通(株)の村内路線 住民の足を維持せよ

川畠議員

下北交通㈱による路線バスは、川目線が廃止されたためむつ・佐井線のほかは磯谷線のみとなっている。乗客が非常に少ないと聞くが、過去三年間の実績は。

磯谷線は佐井車庫から長後までの9kmを一日二回運行している。平成十八年から二十年までの年間平均は千四百六十八人。一回の乗車率は〇・三人である。また、コミュニティーバスが運行を開始した平成二十年には年間七百六十九人、平均乗車率〇・一人と大幅に減少している。

**平均乗車率  
低迷している**

村長 調査し、改善する

村長

磯谷線は、コミュニティーバスと路線バスの運行時間がほぼ同じであるため、調査し、改善しなければならないと考えている。

今後、具体的な検討に入る予定で、早急に決定を

本合同常任委員会は、去る九月十一日に開催された合同常任委員会で、佐井村漁業協同組合の平成二十一年七月末現在の実績について説明を受けた。

田中組合長、七戸参事から、「水産物の価格が安くなり、水揚げも伸びていな

いことから、平成二十一年七月末現在の当期剰余金は八百十一万円の赤字となっている。また、県の常例検査で経営改善・自己資本不足・不健全資産の解消について強く指摘を受けていた」との報告がされた。

委員からは、水産振興基

路線維持の  
取り組みは

合同常任委員会活動報告

## 赤字決算回避に努力を

～漁業協同組合7月末実績～

路線を維持するための今後の村の取り組みは。

磯谷線は、原田沖の海底ケーブルに係る補償金の活用方法について意見交換を行なった。

今後、近年例のないほど大量の大型クラゲの来遊、トドによる漁網被害などが予想され、水揚げが期待で

てさらなる努力をし、赤字決算を回避することを期待して、総務文教・産業建設として、総務文教・産業建設合

本合同常任委員会は、去る九月十一日に開催された合同常任委員会で、佐井村漁業協同組合の平成二十一年七月末現在の実績について説明を受けた。

田中組合長、七戸参事から、「水産物の価格が安くなり、水揚げも伸びていな

いことから、平成二十一年七月末現在の当期剰余金は八百十一万円の赤字となっ

ている。また、県の常例検

査で経営改善・自己資本不

足・不健全資産の解消につ

いて強く指摘を受けてい

る」との報告がされた。

委員からは、水産振興基

金を活用して実施した各事

業の結果を把握し、成果を

検証すべきであるとの意見

や、佐井沖に敷設されてい

る電話線と思われる古い

ケーブルは、船舶の航行や

漁に影響を及ぼす恐れがあ

ることから、NTTに調査を依頼すべきであるとの意



年末から水揚げ量が増えているタラ

12月定例会

追跡質問

## 外部ヒアリングの成果 具体的な事業の実施は

山口議員

平成二十年十二月に外部ヒアリング（事業仕分け）について質問したところ、

村長は住民および関係機関の理解を得て新年度予算に反映させると答弁している。

その後、予算化はできなかつたができる範囲で対応するとも答弁している。その後、予算化はできなかつたができる範囲で対応するとも答弁している。

外部ヒアリングの結果を反映した事業などは実施されたのか。

村長

実施していない

職員を地区へ配する計画は

地区の行事も支援したい

村長

平成22年度には実施したい

参事・総務課長

平成21年度途中の実施は断念

平成二十二年度は機構改革を予定しており、四月には大規模な人事異動を行う予定である。担当業務・年齢構成などを考慮し、年度途中ではなく新年度から実施したほうが良いと判断した。

イベントへの協力に感謝

大きなイベントばかりでなく、各地区の行事にも協力していく考えである。



職員も運営に協力（おさかなまつり）

追跡質問

## 奨学金の滞納対策 対象者への説明会は

川畠議員

平成二十一年三月に、奨学金の滞納対策として中学生・保護者向けの説明会を開催するよう要望したが、実施されるのか。

佐井中は実施済み

佐井中学校への説明会は終わっている。牛滝中学校は、日程を調整しているところである。

川畠議員

教育長

佐井中学校への説明会は、いつ実施したのか。

佐井中説明会

いつ実施か



全校生徒で「ふるさと」を合唱（佐井中学校文化祭）

川畠議員

7月の修学旅行説明会で会に来ていただいた保護者へ説明した。

中学生への説明会の実施は

中学生への説明会は実施しないのか。

川畠議員

日程を調整する

これから日程を調整す

る。

川畠議員

佐井中学校の説明会は、いつ実施したのか。

デジタル・ディバイド解消先例地視察【新潟県村上市朝日地区】

# ブロードバンド化で地域に活力

派遣議員代表:総務文教常任委員会 委員長 坂井文明

佐井村におけるブロードバンド化促進のため、新潟県経緯や概要に関する視察を行なった。視察には議員のほか、村長、役場職員、ブロードバンド化促進のための調査研究会員など、総勢二十人が参加した。

村上市は新潟県の最北部に位置し、平成二十年四月、村上市・山北町・荒川町・朝日村・神林村の五市町村の合併により人口六万八千人、県内でも八番目の面積を持つ市となつた。旧朝日村では、国が提唱するユビキタスネットワー

平成二十一年十月七日、佐井村におけるブロードバンド化促進のため、新潟県村上市（朝日支所）を訪問し、光ファイバー網導入の経緯や概要に関する視察を行なった。視察には議員のほか、村長、役場職員、ブロードバンド化促進のための調査研究会員など、総勢二十人が参加した。

村上市は新潟県の最北部に位置し、平成二十年四月、村上市・山北町・荒川町・朝日村・神林村の五市町村の合併により人口六万八千人、県内でも八番目の面積を持つ市となつた。旧朝日村では、国が提唱するユビキタスネットワー

ク社会の構築を先取りして、住民が等しく情報通信の恩恵を享受し、地域格差の是正と安全で快適な生活環境の整備を行ない、地域活力の形成を図ることを目指す。度から二年間、過疎債を活用して事業が実施された。

実施設計をはじめとする委託料千六百八十四万五千円、光伝送路設備工事をはじめ、ランニングコストには一般財源を充当する必要がないと思われる。

双方、双向告知サービスによる高齢者の安否確認、IPテレビ電話による地区内の通話料が無料などのサービスのほか、加入率が高い理由には、加入者でなければ



新潟県村上市朝日支所を視察（10月7日）

備された光ファイバによる情報通信網は、各戸に二芯引き込み、一芯で放送系サービス、もう一芯では通信系サービスが提供されている。

運用当初の予約加入者は設置費無料、運用開始後の設置費は五万円。利用者負担は月額五百円で、一年に二回、六ヶ月分ずつ納付することになつておらず、収入は特別会計で管理している。担当する職員の人事費は一般財源で対応している

が、機器の修理などは全て特別会計の予算で対応している。一年かけて地区内四十六の全集落を廻って説明を実施したため、三千八十五世帯のうち九十三%が加入に理解を示している。また、山北地区でも事業を導入し、消費税の還付を受けていることなどから十分な財源が確保されているため、ランニングコストには一般財源を充当する必要がないと思われる。

当村では、ブロードバンド化促進のための調査研究会を立ち上げ、報告書も作成されている。また、「あさひちやんねる」もあ

る。当村では昨年、ブロードバンド化実証実験を行なつているが、高齢化が進み各地区が点在しているという当村の地域性から、最も期待される事業のひとつである。

当村の場合は、病院側の対応が難しいなどの課題が多く遠隔医療は実施されていないが、双方向告知サービスにより、ひとり暮らし高齢者の安否確認やIPテ

視聴できない地域のニュースやイベント、議会放送、健康番組などの独自放送が推進されていると確信した。これにより、当村がブロードバンド整備事業を推進することで、将来的にはさまざまな分野での活用が可能となり、地域の活力になるものとの期待が一段と大きくなつた。

当村では、財政負担が少ない国の補正予算を財源とした整備事業が計画されいる。政権が代わり財源に不安要素もあるが、地方の格差は正を強調した政権でもあるため、当初計画どおり実現できるよう期待する。



放送室・関係機器の説明を受けた

# ～未来への財産～ むらのこどもたち



牛滝地区にある小中併置校。特に中学校は全校生徒四人と下北最小規模であるが、リーダーシップを發揮し、「明るさとパワーは負けない」と胸を張り、学習・運動・各行事に全力投球している。

本年三月に中学校三年生四人が卒業すると、在籍がないため、残念ながら牛滝中学校は一年間休校となる。

在校生（八人）	牛滝小学校	二年生	二人
		四年生	一人
	牛滝中学校	五年生	一人
		三年生	一人
		四年生	一人
		五年生	一人
		六年生	一人
		七年生	一人

牛滝小中学校  
校訓  
自主 勤勉 清潔

## シリーズ②



下北郡中体連で全員入賞

中学生は、全員が陸上部に所属し「継続は力なり」を合い言葉にして練習に取り組んできた。直線70mと狭いグラウンドでの練習は、環境的には決して恵まれているとは言えないが、練習に工夫を重ね、県大会・東北大・ジュニアオリンピックに出場するなどの活躍を見せて いる。砲丸・円盤などの投げ競技のサークルは、お父さん方の手づくり。季節によっては、漁港の荷捌き所2階のターナン部分を練習場所として開放してもらうなど、その活躍は保護者・地区のみなさんの温かい声援と細やかな配慮があるからこそ成し得たものである。

こうしたことから、彼らがよく口にするもう一つの言葉に「感謝」がある。自分達が学校生活を送る上で、家族をはじめ多くの人々に支えられているという実感が、彼ら自身にあるためであろう。

彼らは今、自分達の進路実現と平成23年度の中学校再開に向けた良き伝統づくりに、全力で取り組んでいる。



学級活動の参観授業（中学校）



総合的な学習（サケの採卵・受精）  
ふ化させた稚魚は五月まで飼育し  
牛滝川へ放流しています



学芸会では全校児童生徒が牛滝を題材にした劇を熱演

## 原子力発電所先例地視察 …東京電力柏崎刈羽原子力発電所…

# 新潟県中越沖地震被害の復旧作業

派遣議員代表:大間原子力発電所対策特別委員会 委員長 山口捷夫



定期点検中の4号機内を見学

平成二十一年十月八日、新潟県中越沖地震後の復旧作業の状況等を把握するため、柏崎刈羽原子力発電所を視察した。

まず、林副所長から、平成十九年七月十六日に発生した新潟県中越沖地震では、三号機所内変圧器の火災、六号機の水漏れに伴う放射性物質の海への放出、七号機主排気筒モニタから

の放射性物質の検出など、大きな懸念があつたが、幸い環境への影響はなかつたとの説明を受けた。

台・水槽付消防ポンプ車一 地震後、化学消防車二 向百二十ガル、上下方向百

台の配備、二十四時間体制の自衛消防隊初期消火班の配備、十七ヶ所の耐震防火水槽の設置、消火栓配管の地上化などの対策を取って

いる。また、地震で観測した地震の揺れを検証し、千ガルを想定した耐震工事を進めている。「ガル(Ga

l)」とは、地震による地盤や建物などの揺れの大きさを表す加速度の単位で、建物などにどの程度の力が加わるのかを示し、重力の加速度一Gは九百八十ガルとなっている。なお、原子炉の自動停止設定値は水平方

向百二十ガル、上下方向百

ガルとなつてゐる。

以上の説明を受け、引き続き、定期点検中の四号機内を見学した。

発電所内には、用意された作業服に着替え、ヘルメットを装着し、身分や持ち物を確認しなければ入場が許可されず、安全確保が徹底されていた。また、耳掛け式の小型無線機のよう

なものが配布され、説明者の声は耳元のスピーカーから聞くことができ、ハンドマイクを利用するよりも聞き取りやすかつた。このよ

うな対応を受け、見学者に対する配慮がなされていることに感心した。

また、点検中であつたため、停止している原子炉の最下部を見学することができた。工事・点検作業員のほか、関係する社員でも見学がないという原子炉の最下部はおわんのような形をしており、制御棒の通るパイプがいくつも刺さつているような感じだった。

普段は窒素が充填されてい

るという室内に入り、これを見ることができたのは、全世界でも二万人ほどであるというのだから、光榮である。

## 議会報告会を開催します

議会では、3月定例会終了後、議会活動の内容を報告し、住民の皆さんの意見をお伺いする『議会報告会』の開催を予定しています。内容・日程などは、後日改めてお知らせします。